

más tarde el bondadoso párroco de X unía en santo lazo á la huérfana María con el entonces Teniente Joŕse Mari, y hoy bizarro Coronel que al frente de un Regimiento lucha denodadamente en Cuba por la integridad de la patria.

MANUEL DÍAZ DE ARCAÑA.

Zaragoza, 28 de Octubre de 1896.

Noticias bibliográficas y literarias

Trabajos inéditos de Santiago de Bela.— La Sociedad de Ciencias, Letras y Artes de Pau, que preside el distinguido arqueólogo Monsieur Adrien Planté, ha prestado otro nuevo y señalado servicio á la literatura euskara, publicando en su Boletín, bajo el título de *Santiago de Bela.*—*Biografía.*—*Extracto de sus obras inéditas*, un notable trabajo de Mr. G. Clement-Simón que ocupa 126 páginas de su notable Revista.

El doctor Santiago de Bela, señor de Othegain y de Mounes, Baylió Real en La Soule, fué un verdadero filósofo y misántropo al mismo tiempo, á quien sólo entusiasmaban el ejercicio de la caridad y las investigaciones históricas y filológicas.

Era uno de los magistrados más eruditos del Mediodía de Francia, de á principios y mediados del siglo XVII, pero más que publicista un recopilador de datos, noticias y documentos que luego todo lo consignaba en sendos cuadernos que cuidadosamente guardaba en su biblioteca. ¡Lástima de manía!

Nació en Mauleon en 1586 y murió 1667, desempeñando gran papel en su país natal durante las guerras de la Reforma.

Debido á su especial manera de cultivar la literatura, su nombre no ocupa hoy entre los bascófilos el lugar que le corresponde en justicia.

Entre los trabajos inéditos de Santiago de Bela hay de todo: historia, filosofía, teología, filología, ciencias, legislación, etc., pero para

nuestro fin y objeto primordial, lo más importante es señalar la colección de *Proverbios y dichos bascongados*, que tendremos el gusto de publicar.

Su bascuence parece y es un tanto arcáico, pero el gran sentido filosófico y popular que las frases encierran bien se ve son máximas corrientes de la Edad Media y del Renacimiento.

La traducción científica y en especial la de los conceptos ó palabras de difícil comprensión hoy en día, ha sido hecha por el reputado abate Inchauspe, ilustre colaborador de la EUSKAL-ERRIA, antiguo vicario general de la diócesis de Bayona, autor insigne del *Verbo Bascongado*.

*
* * *

Documentos del archivo de Simancas.— El *Boletín de Archivos, Bibliotecas y Museos*, extracta varios documentos de principios del siglo XVII, procedentes del archivo general de Simancas, y que vienen á probar que ya entonces era conocida la teoría de la repetición en las armas de fuego, entre los bascongados.

Dichos documentos de 6 y 7 de Julio de 1610, son una instancia de audiencia elevada á D. Antonio de Aróstegui, del Consejo de Su Majestad y secretario de Estado, por el capitán D. Pedro de Urigoen, y el fallo del Consejo y aprobación autógrafa marginal del rey Felipe III accediendo á que se efectúen las pruebas oficiales y definitivas.

Es sensible que no hayan aparecido algunos otros papeles para saber la suerte que cupo á este intento del capitán de la Armada y piloto mayor de la escuadra del Cantábrico, en los reinados de Felipe II y III, D. Pedro de Urigoen.

Haciendo *pendant* á dichos curiosos documentos que tanto honran al buen nombre y abolengo de los armeros bascongados, diré que según la *Historia general de Guipúzcoa* de mi finado padre, en 1625, un vecino de San Sebastián, Andrés de Loidi, hizo diferentes experimentos de armas de fuego de repetición, ante S. M. Felipe IV, en el Pardo, con éxito satisfactorio.

PEDRO M. DE SORALUCE.